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Имена бывают склоняемые (изменяются по падежам) и
 несклоняемые (для всех падежей имеют одну форму).
   Склонение зависит от конечного элемента имени. 



!!! Обратите внимание.
 У существительных 1-ого склонения на –ия в дательном и 
предложном падеже на конце пишется  буква И
: Мария – (кому?) Марии, (о ком?) Марии;
 Юлия - (кому?) Юлии, (о ком?) Юлии;
 Лия - (кому?) Лии, (о ком?) Лии;
 Ия - (кому?) Ии, (о ком?) Ии; Галия - (кому?) Галии, (о ком?) Галии; 
также Агния, Амалия, Валерия, Евгения, Калерия, Костанция, 
Лилия, Цецилия, Эмилия и подобные. 



Падеж Вопрос Слово

именительный Кто, что? Наталья

родительный Кого, чего? Натальи

дательный Кому, чему? Наталье

винительный Кого, что? Наталью

творительный Кем, чем? Натальей

предложный О ком, о чём? о Наталье



► Имя собственное существительное Мария женского рода и 
оканчивается на «я». То есть имеет первое склонение. Склоняя по 
падежам это слово, очень часто допускают неверную орфографию, 
не учитывая правило слов первого склонения, заканчивающихся на 
«ия»как и:

► Станция
► Кулинария
► Кавалерия
► Следует учитывать, что такие существительные имеют другие 

окончания в отличие от стандартных слов:
► Тихоня
► Земля
► Скамья





адеж Вопрос Склоняемое имя Сравнительный пример

Именитель
ный кто Мария

1.Земля
2.Тихоня
3.Скамья

Родительн
ый кого Марии

1.Земли
2.Тихони
3.Скамьи

Дательный  кому, чему Марии
1.Земле
2.Тихоне
3.Скамье

Винительн
ый кого Марию

1.Землю
2.Тихоню
3.Скамью

Творительн
ый кем Марией

1.Землёй
2.Тихоней
3.Скамьёй

Предложны
й  о ком Марии

1.Земле
2.Тихоне
3.Скамье



адеж Вопрос Пример

Родительный кого

1.Я пришла от Марии
2.Я получил поцелуй от Марии
3.Из Марии сделали настоящую леди
4.С Марии согнали спесь
5.Около Марии сидел её отец
6.Без Марии скучно на тренировках
7.Возле Марии крутятся маленькие дети
8.Для Марии сложилось все лучшим 

образом
9.После Марии трудно выступать

Дательный кому

1.Дать ответственно поручение Марии
2.Передать сведения Марии
3.Написать сообщение Марии
4.Вручается грамота Марии
5.Выражается признательность Марии
6.Выдана в благодарность Марии
7.Справка дана Голущуковой 

Марии Сергеевне



2.Если конечные элементы новых или заимствованных имен соответствуют указанным 
характеристикам (согласный, один гласный -а/-я, сочетание -ея, -ия)

3., то имена легко входят в русский именной ряд и склоняются:
Виль (аббревиатура Владимир Ильич Ленин) – 
Виля, Вилю, Виля, Вилем, о Виле;
 Радий (от назв. хим. элемента) – Радия, Радию, Радия, Радием, о Радии;
 Абдулла (тюркское) – Абдуллы, Абдулле, Абдуллу, Абдуллой, об Абдулле; 
Ричард (европейское) – Ричарда, Ричарду, Ричарда, Ричардом, о Ричарде; 
Ференц (европейское) – Ференца, Ференцу, Ференца, Ференцем, о Ференце; 
Эмиль – Эмиля, Эмилю, Эмиля, Эмилем, об Эмиле; ср.: Эмил – Эмила, Эмилу, 
Эмила, Эмилом, об Эмиле, 
также изменяются Шарль, Пьер, Питер, Клод, Жан, Джон, Эдвард, Теодор, Тигран, 
Тукай, Фазиль, Равиль, Мирза, Муса, Менея и др. 
Исключение: Николя (франц. имя) – не склоняется! 



Обратите внимание на форму имени: Даниил или Данила,
 Николай или Никола, Эмиль или Эмил, Мария или Марья
, Карина или Каринэ, Алиса или Алис, Пелагея или Пелагия 



Мужские имена
1.Традиционные русские полные мужские имена оканчиваются
•на твердый согласный (Иван, Артём);
•на мягкий согласный (Игорь), в том числе и на -й (Андрей, 
Аркадий);

•иногда на -а, -я (Фома, Савва, Илья).



Падеж
на согл. (тв. и мягк.) на гласный -а, -я

2 склонение 1 склонение

Им. пад. Алексей,  Даниил Георгий Илья, Никита, Данила

Род. пад. Алексея, Даниила Георгия Ильи, Никиты, Данилы

Дат. пад. Алексею, Даниилу Георгию Илье, Никите, Даниле

Вин. пад. Алексея, Даниила Георгия Илью, Никиту, Данилу

Тв. пад. Алексеем, Даниилом Георгием Ильёй, Никитой, 
Данилой

Пр. пад. (о/об) Алексее, 
Данииле (о) Георгии (о/об) Илье, Никите, 

Даниле

Склоняются по 1-ому и 2-ому склонению: 



!!! Обратите внимание.
 У существительных 2-ого склонения на –ий в предложном падеже на конце 
пишется  буква И:
 Валерий – (о ком?) о Валерии; Юрий – (о ком?) о Юрии;
 Аркадий – (о ком?) о Аркадии; Полоний – (о ком?) о Полонии;
 а также изменяются Анатолий, Аполлинарий, Викентий, Гелий, 
Геннадий, Дмитрий, Евгений, Леонтий, Сергий (не Сергей!), Юлий, Пий и др. 


